

# La place des laïcs dans l'ordre de Prémontré

**LAONNOIS** Un ouvrage consacré aux laïcs dans l'ordre de Prémontré vient de paraître. Il a été écrit par une jeune Laonnoise, historienne et artiste de surcroît.



« Le déclin est venu en 3<sup>e</sup> année de licence d'histoire médiévale quand j'ai suivi un cours sur les ordres religieux », confie l'auteure.

## L'ESSENTIEL

- Une jeune historienne laonnoise vient de publier un ouvrage consacré à la place des laïcs dans l'ordre de Prémontré.
- Ce livre, paru aux éditions l'Harmattan, a nécessité trois ans de recherches à Laura Reverdy.
- L'auteur est fascinée par l'impact sociologique des ordres religieux sur les populations.

YVES KLEIN

Elle a plusieurs passions : l'histoire, le dessin, l'aquarelle et les archives. Laura Reverdy est laonnoise et le fruit de son travail figure désormais sur les étagères des libraires et de sa maison d'édition. Après trois années de recherches, la jeune femme vient en effet de publier son tout premier ouvrage chez l'Harmattan, un livre consacré à la place des laïcs dans l'ordre de Prémontré.

« Le déclin est venu en 3<sup>e</sup> année de licence d'histoire médiévale quand j'ai suivi un cours sur les ordres re-

ligieux. J'ai trouvé ça passionnant. J'ai voulu en savoir plus et notamment concernant l'impact sociologique qu'ils avaient pu avoir sur les populations dans l'Aisne », explique la jeune femme âgée de 32 ans. « L'étude des laïcs a été pendant longtemps une grande oubliée de l'histoire en raison de la longue imprégnation cléricale de l'historiographie médiévale », poursuit-elle.

## Les laïcs se rapprochaient des religieux pour assurer leur salut

Or ils ont été nombreux à se rapprocher des religieux. Au XIII<sup>e</sup> siècle, on comptait par exemple 450 de ces convers autour de l'abbaye Saint-Martin alors qu'elle n'hébergeait que 50 chanoines.

Ces laïcs trouvaient intérêt à se rapprocher des communautés religieuses « pour assurer leur salut », tandis que les religieux trouvaient « une sorte de main d'œuvre » avec ces laïcs. Ces enjeux ont été décortiqués par la

chercheuse à partir d'un ordre qu'on connaît bien dans l'Aisne.

## LE GOÛT DE L'ÉCRITURE

« Ce livre est le prolongement d'un mémoire de master », signale Laura Reverdy dont le parcours est passé par l'université de Reims, d'Amiens puis par les services des archives de Châlons-en-Champagne, de l'Aisne ou de la mairie de Laon. « J'ai eu de la chance. C'est le premier éditeur auquel j'ai envoyé mon travail qui a décidé de le publier », indique Laura, en quête aujourd'hui d'un emploi dans la médiation culturelle.

L'ouvrage est disponible sur commande et devrait être en stock prochainement à la librairie du Plateau ou chez le buraliste de Vaux. « Cela m'a donné le goût d'écrire », sourit aujourd'hui la jeune auteure chez laquelle on devine l'envie de s'égayer du côté du roman. « Oui, j'y pense mais cela prend du temps », souffle Laura Reverdy. « Mais si je franchis le pas, il y aura forcément une trame historique ! » ■

La place des laïcs dans l'ordre de Prémontré, par Laura Reverdy, 246 pages, aux Éditions l'Harmattan.